

Precios de suscripción.

En Pamplona, una peseta al mes.
Fuera, tres pesetas cincuenta céntimos
trimestre.

Extranjero y Ultramar, diez id. id.

ANUNCIOS Y COMUNICADOS.

En primera plana, cincuenta céntimos
de peseta, por cada línea. Anuncios prefe-
rentes, primera inserción, á diez céntimos
línea. Las siguientes á cinco id. id. Los de
cuarta plana, á precios convencionales.

Número suelto, cinco céntimos.

Atrasado, 15 céntimos.

LAU-BURU.

DIARIO DE PAMPLONA.

Puntos de suscripción

PAMPLONA.

En la Administración, Plaza del Castillo
número veinticinco.

FUERA DE PAMPLONA.

Por corresponsales ó giro á favor de la
Administración en libranza ó sellos de co-
rreos.

DIRECCION Y REDACCION.

Plaza del Castillo, número veinticinco,
planta baja.

Dios y Sueros.

LA VIDA MODERNA.

El virus impío y revolucionario se ha
infiltrado por desgracia en todas partes: en
las instituciones, en las leyes, en la litera-
tura, y por consiguiente, en las costum-
bres. Que las costumbres no pueden ser
buenas cuando todo contribuye á perversi-
tirlas y mancharlas.

Dándose el caso de que muchos que se
tienen por católicos sinceros, y realmente
en sus creencias son intachables, sigan con-
ducta indigna de un hijo sumiso de la Igle-
sia. Y algunos lo hacen quizás de buena fé,
dejándose arrastrar, sin embargo, por el
torrente impetuoso del mal que todo lo
inunda.

Ya apenas hay costumbres cristianas.
Los niños no son educados, sobre todo en
el santo temor de Dios; no se reza el Rosa-
rio en familia; no se reza siquiera el *Ange-
lus*; no se impone moderación en la comi-
da y en el vestido; no se bendice la mesa,
ni se dá gracias á Dios por el alimento
cotidiano; no se examina la conciencia
antes de acostarse, ni se invoca la protec-
ción de Dios en todos los actos de la vida.
Todo ese conjunto de santas prácticas, que
á alguno parecerán insignificantes, pero
que encierran importancia grandísima, si
se atiende al espíritu cristiano que revelan,
está casi para desaparecer de nuestras
costumbres, siendo sustituido por las prác-
ticas malas ó indiferentes que impone la
vida moderna.

La cual hoy en todas partes se toca; y
no parece sino que de ella se halla satura-
da la atmósfera.

La halláis en el periódico, en la novela,
en el teatro, en el café, en la tienda ele-
gante. Se infiltra en vuestra familia con el
ejemplo de parientes, amigos y vecinos.

Penetra con la moda en el corazón de
vuestros hijos, y acaba por desmoronar-
los y perderlos. Pues la vida moderna en-
cierra gérmenes terribles de corrupción;
es hija predilecta del virus impuro que
infecta á nuestra sociedad.

No os habla nunca de Dios, ni de la eter-
na bienaventuranza, ni de las penas del
infierno; hace de la vida espléndido festín
y os invita á sentaros en él eternamente.
Como si el hombre no tuviese otro destino
en la tierra que gozar.

¿No notais esa ansia febril de goces
que se ha apoderado de la sociedad pre-
sente? Ricos y pobres, jóvenes y viejos,
hombres y mujeres corren en pos de goces

inmoderados, y á ellos lo sacrifican todo,
buscando una felicidad que no puede
hallarse en la tierra.

Por eso en las ciudades se construyen
magníficos paseos, teatros deslumbrado-
res, riquísimos cafés, hoteles suntuosos;
pero en cambio se derriban las iglesias.

Por eso inmundos novelistas os ofre-
cen todos los días cuentos *realistas* en que
los placeres de los sentidos son estimula-
dos de la manera más grosera.

Por eso el teatro moderno tiene tantos
puntos de contacto con el *realismo* del de
la Roma pagana en sus peores tiempos.

Por eso reinan modas tan escandalosas
y bailes tan obscenos; y todo se celebra
con danzas y festines; desde el centena-
rio de un hombre ilustre hasta cualquier
suceso político.

Por eso hasta para ejercer la sublime
caridad, hija del cristianismo, se dispone
espléndida y suntuosa fiesta.

Por eso ciertos goces se hallan hoy al
alcance de todas las fortunas, y no hay
humilde hijo del pueblo que no pueda sen-
tarse en las sillas de terciopelo de cual-
quier café *cantante y sonante*.

Pero claro está que debajo de exterior
tan brillante se ocultan llagas horribles;
y nunca ha sido más profunda la miseria
ni más triste la condición de las clases po-
bres.

De aquí que sea preciso extirpar todos
y cada uno de los males de la vida moder-
na, si la sociedad ha de volver á su
asiento.

Necesario es desengañarse.

Al fin del camino que sigue hoy el mun-
do, se halla un abismo insondable. Abis-
mo de infinitas miserias morales, y aún
la desaparición de la cultura material, de
la que nuestro siglo se muestra tan enva-
necido. Que las sociedades no viven sólo
de pan, y de donde Dios se retira, se retira
también todo bienestar.

Ya sabemos que es difícil empresa ex-
tirpar tan horribles males; pero á nadie
se oculta que son *sanables* las naciones,
y deber nuestro es procurar esta salud en
la medida de nuestras fuerzas.

NUEVO TRASPORTE DE VINOS.

Segun vemos en la prensa de Barcelo-
na, la otra noche llegó á la estación de
Francia de aquella capital, un wagon cis-

terna procedente de París, y destinado al
trasporte de vinos desde los puntos pro-
ductores sin trasbordo en la frontera hasta
los docks de Berey en París, ó cualquier
otro punto de consumo.

Este wagon tiene exteriormente la forma
y dimensiones generales de todos los wa-
gones cerrados. En su interior hay un gran
depósito de palastro, capaz de contener
10.500 litros de vino; en un costado del
depósito y enfrente de una de las puertas
del wagon, se halla montada la bomba
destinada al trasiego del líquido desde los
bocoyes á la cisterna, cuyo vaciado puede
efectuarse fácilmente por medio de una
llave colocada en la parte inferior. En la
superior lleva un mecanismo muy inge-
nioso, especie de válvula de seguridad
que permite la salida de los gases produc-
to de la fermentación, cuando estos llegan
á adquirir cierta tensión y mantiene con-
stantemente lleno el depósito ó cisterna,
impidiendo al mismo tiempo toda extrac-
ción fraudulenta.

Este wagon ha entrado vacío en España
sobre ejes franceses, cuyos ejes han sido
cambiados con la mayor facilidad en Port-
Bou por otros españoles que le han per-
mitido llegar hasta Barcelona, y que le
permitirán recorrer toda la red española.

En el primer viaje, el wagon llegará
hasta Tarragona en donde recibirá, por
medio de la bomba antes citada, su car-
gamento de vino; al regresar á Francia en
Cebère, se le volverá á colocar sobre los
ejes franceses y sin que la aduana tenga
que hacer ningun reconocimiento se pres-
cintará el wagon para continuar su viaje
hasta París en cuyo punto se reconocerá
y se verificarán las operaciones de adeudo.

La compañía á que este wagon pertene-
ce, tiene en circulación más de 300 de la
misma clase, verificando con ellos el tras-
porte de vinos en las mejores condiciones,
puesto que colocado el depósito en el in-
terior de un wagon completamente cerrado,
no se halla espuesto el líquido á variacio-
nes de temperatura como en las cisternas
y bocoyes en que actualmente se trasporta,
se evitan los trasbordos, las pérdidas en
marcha no existen, se impide el fraude y
se gana el tiempo que se pierde en el tras-
bordo y reconocimiento en la frontera.

Sería de desear que la compañía propie-
taria del wagon pudiera hacer circular
pronto su material sobre nuestras líneas,
con gran ventaja para nuestra industria
vinícola, y para ello esperamos que por

quien corresponda se allanen las dificul-
tades que pudieran presentarse en este
primer viaje.

Italia viene aprovechándose de este me-
dio de transporte, para enviar sus vinos á
París desde la parte más meridional de su
costa del Adriático.

Correspondencia.

Madrid 17 de Diciembre de 1883.

Sr. Director del Lau-Buru.

Muy señor mío: Mucho tiempo hacía que no
tenia el gusto de echar un párrafo con el señor
Posada Herrera, pues nuestros distintos modos
de apreciar la política nos tenían separados por
completo. Pero ayer domingo quiso la casualidad
que nos encontrásemos de manos á boca, y
que como era lógico tratásemos de la cosa públi-
ca, tan enmarañada y tan difícil de resolver.

De sus propios labios he oído cosas peregrinas
que siento no estar autorizado para comuni-
carle, por lo que solo puedo decirle algo si bien
no escaso de interés, por encerrar lo bastante
para formar juicio.

Después de los saludos de ordenanza y de
algunos recuerdos de los tiempos pasados, enta-
blamos el siguiente diálogo.

—Y viniendo á la política del momento, pue-
de y quiere decirme V. qué opina?

—Como presidente del Consejo solo puedo
decirle, que no estoy tan disgustado ni tan falto
de esperanzas en el porvenir como algunos supo-
nen graciosamente.

—Así lo supuse desde que ví que habiéndole
hablado á los diputados en conservador, les ha-
bló á los senadores en liberal, y que habiendo
dicho á los primeros que estaba V. en la casa
extraña dijese á los segundos que se hallaba en-
tre buenos y antiguos amigos.

—Las circunstancias habían cambiado mucho
en las últimas 24 horas.

—Ya supe que entre los dos discursos hubo
una conferencia con S. M. el rey.

—Tenia que darle cuenta á S. M. de lo ocu-
rrido, y... dispenseme si no soy mas explícito.

—Comprende; pues según las noticias que
tengo de gente de la casa, las amenazas y reti-
cencias de D. Praxedes no han sentido muy bien.

—D. Praxedes, ¿Dios se lo perdone! me puso
al borde del precipicio: me comprometió en nombre

—siempre invoca lo mismo—del patriotismo, á
que el gobierno cargase con la responsabilidad del
interregno parlamentario, á trueque de que él de-
clarase que con todas sus fuerzas estaría al lado
del gobierno que presidido. Yo, V. lo ha visto, cumplí
fielmente mi compromiso... ¿cómo cumplió él el
suyo? V. lo ha visto también. Si me hubiera sido
dable olvidar el sitio en donde nos encontrábamos
y el puesto que ocupó, de seguro que hago uso

(18) FOLLETIN DEL LAU-BURU.

OLIVERIO TWIST.

NOVELA POR CARLOS DICKENS.

—Vamos dijo rudamente, ¡arriba!

—No he sido yo, señor; no, os aseguro que
no he sido yo; son otros dos muchachos, decía
Oliverio, retorciéndose las manos con desespera-
ción, y deben estar por aquí cerca.

—No, no, están muy lejos, dijo el agente
que creyendo burlarse decía la verdad; por-
que el Zorro y Bates habían tomado la prime-
ra calle que los alejara de la escena. Vamos,
¡arriba!

—No le bagais daño, dijo el buen señor con
compasión.

—No, no se le hará daño, respondió el agen-
te: y en prueba de ello rasgó hasta media espalda
el traje de Oliverio. Ya te conozco, no me enga-
ñarás á mí; ¿quieres ponerte en pie, buena pieza?

Oliverio que apenas podía sostenerse, hizo un
esfuerzo para levantarse, y el agente con paso
rápido, lo llevó por las calles cojido por el cuello;
el señor los acompañaba andando al lado del
agente de policía; muchas gentes entre la multi-
tud procuraban adelantarse y se volvían luego
para mirar á Oliverio; los pilluelos daban gritos
de alegría y seguían el acompañamiento.

XI.

Donde se trata del Sr. Faug, comisario de policía,
y donde se verá una muestra de su manera de
administrar justicia.

El delito se había cometido en la circunscrip-
ción y aun á las inmediaciones de las oficinas de
policía. No tuvo pues la multitud el gusto de es-
coltar largo tiempo á Oliverio. En Mutton-Hill, se
le hizo pasar por un pasadizo de bóveda baja y
de allí á un patio súpico situado detrás del san-

tuario de la justicia sumaria; allí encontraron á
un hombre de alta estatura con grandes patillas
en la cara y un manojo de llaves en la mano.

—¿Qué hay de nuevo? preguntó este con indi-
ferencia.

—Es un raterillo, dijo el agente que conducía
á Oliverio.

—¿Sois vos el robado? preguntó el hombre de
las llaves.

—Sí, respondió aquel señor, pero no estoy
seguro de que sea este el muchacho que me ha
quitado el pañuelo. Yo preferiría... que esto no
siguiera mas adelante.

—Hay que presentarse al magistrado, señor
mío, respondió el hombre; Su Honor estará visible
al momento. Por aquí, ladronzuelo.

De ese modo invitaba á Oliverio á entrar en
una celdita cuya puerta abría al mismo tiempo.

Se registró á Oliverio y nada se le encontró;
pero le dejaron encerrado echando los cerrojos á
la puerta.

Aquel cuarto se parecía bastante á una bode-
ga; estaba muy oscuro y muy súpico; porque era
lunes y acababa de desocuparse de seis borrachos
que desde el sábado lo habitaban, pero eso no era

mas que un detalle. En los puestos de policía,
hombres y mujeres se amontonan cada día bajo
los pretestos mas frívolos, en calabozos al lado de
los cuales son verdaderos palacios los de la cárcel
de Newgate donde se encierran los mayores crimi-
nales, condenados como tales, y juzgados me-
recedores de la pena capital.

El buen señor pareció tan consternado como
el mismo Oliverio cuando el carcelero echó la
llave á las cerraduras, y miró tristemente al libro
causa inocente de todo aquel enredo.

—Hay en el rostro de ese niño, un no se qué
que me interesa, decía aquel buen señor acaricián-
dose la barba con el libro y paseando pensativo por
el patio. Si será inocente? Se parece... veamos,
dijo deteniéndose de repente y mirado al aire;
Dios mío! donde he visto yo una cara como esa?

Después de algunos minutos de reflexión,
pensativo siempre, entró en una pequeña antesa-
lla que daba al patio; se sentó en un rincón y se
puso á pasar revista á una multitud de caras que
hacia muchos años no había visto.

—No, se dijo por fin; esto debe ser un sueño
de mi imaginación.

Y se sumergió de nuevo en sus recuerdos,

de la palabra y digo á D. Práxedes cuantas son cinco.

—Es decir que hizo con V. lo mismo que con el Sr. Romero Robledo, al cual comprometió á que se hiciera solidario de la transferencia de los célebres millones.

—Si, una cosa por el estilo ha hecho conmigo en esta ocasion; y no porque Sagasta tenga mala voluntad para cumplir sus promesas, sino por que es un hombre muy débil, y se deja seducir por el último que llega; y el último que llega siempre ahora al oído de Sagasta, en Alonso Martínez.

Después añadió: no me ha salido muy redondo este período, se parece á algunos del Mensaje, pero en cambio es de una exactitud irreproachable.

—Y ¿que me dice V. del Mensaje?

—Poco ó nada, amigo mio. El discurso de la corona ha sido remendado cinco veces en sus principales párrafos: de aquí que la cosa no haya salido ni en el fondo ni en la forma como fuese de desear. Las cuestiones pendientes con Roma y las relativas al interregno parlamentario, no extraña que no les hayan satisfecho á nadie, pues ni á nosotros nos han dejado contentos.

—¿Y lo del sufragio? ¿Por qué han de quedar disueltas las Cortes en cuanto se vote el restablecimiento del universal?

En confianza: porque hay que disolver á todo trance unas Cortes que ni aun al que las trajo han obedecido ni respetado. ¿Cree V. que con unas Cortes como las actuales puede gobernar nadie?

—Se me figura que no.

En esto llegó el Sr. Moret, la conversacion cambió de rumbo, y yo me despedí prometiendo continuar la conversacion interrumpida, tan pronto como me fuera posible.

Suyo afectísimo,

Ednoc.

Irúnzun 18 de Diciembre de 1883.

Sr. Director del LAU-BURU.

Muy señor mio: Voy á darle cuenta de la importancia que tienen las ferias que se celebran en esta localidad, pues si en las que se celebran todo el año se nota mucha animacion y concurrencia en esta época del año una y otra aumentan considerablemente.

En vista de los muchos comerciantes que acuden á dicha feria, el pueblo se ha visto en la necesidad de aumentar la red de casetas establecidas al efecto; y sin embargo observé en el día de ayer que algunos comerciantes colocaron sus géneros al aire libre por no haber suficientes cubiertos para todos.

Segun datos que me comunicaron los encargados del orden en la plaza, habia en el mercado en la feria de ayer dos mil cerdos próximamente, no escaseando compradores procedentes de Aragón, Castilla y Cataluña, además de los muchos tratantes del país; pero en vista del gran número de reses, se ofrecían precios bastante flojos; los vendedores tuvieron que ceder bastante de los primitivos precios y al fin se hicieron muchas transacciones, si bien á precios algo más bajos que en la feria anterior. Al caer de la tarde se veían bajar á la estacion del ferro-carril grandes manadas de ganado de cerda para embarcarlos, siendo el mayor número para Cataluña.

La plaza destinada al ganado vacuno estaba ocupada por completo de reses; veíanse varios menestrales del país y en particular de la ribera y muchísimos tratantes en dicho ganado, habiéndose llevado á cabo bastantes transacciones en las que se preferían las reses gordas y bien cebadas, que tuvieron mucha aceptación.

También abundaron las reses de ganado cabrio y de lacha; estas tuvieron salida á precios sumamente bajos.

No le era fácil despedir tan pronto á todas las caras que habia evocado, volvía á ver rostros amigos y enemigos y otros que le eran desconocidos, fisonomías frescas de jóvenes que ya eran ancianas y estaban ajadas; otras que habian sido presa de la muerte, pero el recuerdo, que triunfa de la muerte, se reproducía en todo el esplendor de su antigua belleza. El buen señor no podia encontrar en ninguna de las que su imaginacion le representaba, las facciones de Oliverio. Los recuerdos que habia evocado le hicieron dar un profundo suspiro; pero como, felizmente para él, era muy distraído, volvió á emprender su lectura y olvidó todo lo demás.

Con un golpecito dado en el hombro, el carcelero lo distrajo de su ocupacion y le invitó á seguirle. Cerró precipitadamente el libro y entró en la sala donde daba audiencia el imponente y célebre señor Faug.

Esa sala de audiencia daba á la calle; en el fondo estaba sentado el señor Faug, detrás de un pequeño antepecho, y cerca de la puerta sentado en un banquillo de madera se hallaba ya el pobre Oliverio asustado de la gravedad de aquella escena.

El mercado de granos estuvo abundantísimo habiéndose cotizado á los precios siguientes: Trigo á 3,72 pesetas doble decalitro, Maíz á 2,50 id., Beza á 3,28 id., Habas duras, á 3,2 id., Castañas á 2,20 id.

A pesar de la temperatura tan baja, pues desde las dos de la tarde estuvo nevando copiosísimamente sin interrupcion hasta entrada la noche, se notó una inmensa concurrencia en la feria de ayer habiendo quedado los comerciantes satisfechos en la venta que tuvieron.

Las posadas estaban atestadas de comensales habiendo aumentado tanto el número de éstos, que bien puede decirse que los días de feria se convierte todo el pueblo en una fonda.

Los grandes y acreditados comercios de esta localidad á los cuales visito por la noche, daban muestras de estar muy satisfechos de los negocios que le proporcionó la feria de ayer.

Lo que tengo el gusto de comunicarle como corresponsal, esperando se digne V. comunicarlo en su ilustrado diario á sus numerosos suscritores; y dando las anticipadas gracias se ofrece de V. su afecto. amigo y servidor.

El Corresponsal.

Un invento.

Un paisano nuestro, hijo de Tudela, segun tenemos entendido, y residente en Bilbao ha inventado un aparato cuya utilidad es incuestionable y del que podrá formarse idea por las siguientes líneas de un apreciable colega bilbaíno.

«En la Escuela práctica (dice) de la Normal de maestros de nuestra provincia, se ha puesto en uso por primera vez, uno de estos días, un nuevo aparato llamado por su autor «Poliantea Escolar» debido al ingenio del profesor encargado de la seccion elemental de niños de la misma escuela, nuestro amigo D. Domingo Miranda.

Hemos oido hacer las mejores referencias respecto á la utilidad de este ingenioso aparato, así como á la gran aplicacion que su uso tendrá indudablemente para la enseñanza en las escuelas de niños.

Bajo la sencilla y cómoda figura de un piano vertical de metro y medio de largo por metro y setenta centímetros de alto, con unos treinta centímetros de latitud encierranse en él una porcion de procedimientos sintéticos para diversas enseñanzas, entre las cuales se halla la de la música; pero muy especialmente, y son las que constituyen el verdadero mecanismo del aparato, los objetos indispensables á todo buen maestro para enseñar á sus discípulos á leer, escribir y contar de una manera rápida y recreativa, por medio de un tablero de letras móviles con más de doce abecedarios y números; tableros contadores de números enteros, quebrados y decimales; y encerrados pizarras para los ejercicios gráficos prácticos.

Cuando se usa de una de las varias aplicaciones quedan completamente ocultas las demás no distrayendo por este medio la atencion de los niños.

Una vez terminada la enseñanza en todas y cada una de ellas, queda el aparato completamente cerrado, afectando la forma que decimos en un principio bajo una pequeña llave de bolsillo.

La amistad que nos une al autor no nos permite sino dar una idea ligera de la invencion, sintiendo por nuestra parte el silencio que nos imponemos á todo encomio, y concretándonos solamente á felicitarle por su nueva obra.

También nosotros damos la enhorabuena al Sr. Miranda.

El señor Faug era de estatura mediana y casi calvo; la expresion de sus facciones era dura y su tez muy encarnada. Si en realidad no pasaba jamás de los límites de la sobriedad, hubiera podido acusar á su rostro de difamacion y calumnia, y obtener una considerable indemnizacion por perjuicios.

El señor robado hizo un saludo respetuoso, y acercándose al despacho del magistrado y entregándole una tarjeta le dijo: «Hé aquí mi nombre y las señas de mi casa.» dió dos ó tres pasos atrás saludando de nuevo y esperó que se le dirigiese la palabra.

Pero ocurrió que el señor Faug estaba ocupado en aquel momento en leer un diario de la mañana, donde se daba cuenta de una sentencia que habia pronunciado reciénmente, y donde por centésima vez se le recomendaba á la vigilancia particular del ministro. Esta lectura le puso fuera de sí, y levantó los ojos de mal humor.

—¿Quién sois? preguntó.

Sorprendido de tal pregunta, el buen señor indicó la tarjeta con el dedo.

—Oficial de policía ¿quién es este individuo?

La visita del príncipe imperial al Papa.

De resultar ciertas las noticias que anticipan los últimos despachos telegráficos, ayer se habria verificado esta importante visita.

Hé aquí los telegramas á que nos referimos:

Génova 17.—A las doce y media en punto de la madrugada ha salido con direccion á Roma el tren Real que conduce al príncipe imperial de Alemania.

Casi todas las autoridades de Génova han ido á la estacion á despedirle, siendo constantemente objeto de las mayores muestras de respeto.

El público invadía las calles del tránsito entre el palacio real y la estacion del ferro-carril.

Roma 17.—Se asegura que el príncipe Federico Guillermo permanecerá en esta capital hasta el jueves próximo, marchando directamente á Berlin, á fin de poder pasar las Pascuas en compañía de su familia.

Ayer celebraron una entrevista el ministro de Su Santidad monseñor Jacobini, y el Sr. Schlozer, agente oficioso de Alemania en el Vaticano.

Se afirma que en dicha conferencia se acordó definitivamente la manera como Su Santidad recibiría la visita del príncipe imperial.

Dicha visita se verificará probablemente mañana.

*

**

La prensa extranjera sigue discutiendo este asunto con gran calor, obligando á la prensa católica de Alemania á salir de la reserva en que se habia encerrado casi desde el primer día en que se habló de este viaje.

Se esfuerza en vano la prensa sectaria de Paris en quitar importancia á este suceso, que, digase lo que quiera, la tiene grandísima.

Así lo reconocen los órganos más liberales de Alemania.

Merece singular atencion el siguiente telegrama de Viena que publica nuestro excelente colega el *Moniteur de Rome*:

«Viena 12.—Se asegura entre las personas de la corte, que el príncipe imperial de Alemania vá á Roma, para tratar con el Papa la cuestion religiosa en Prusia.

Los amigos de la corte están tanto más contentos de esta significacion de la visita al Papa, cuanto que al fin del Kulturkampf aminoraría más estrechamente á la Europa Central, y consolidaría la alianza monárquica.

Contra lo que afirman algunos periódicos, puede asegurarse, que ni la Nuaciatura, ni el ministerio han sido informados previamente de esta visita.

La noticia de esta visita ha sido una sorpresa general.»

Diez y ocho periódicos.

Si la conciliacion cuaja,—lo cual no sabemos si ha sucedido ya ó si es imposible que suceda—no podrá quejarse el partido que resulte de la mezcla izquierdo-fusionista de estar mal representado en la prensa; pues segun cálculo de un diario madrileño en esa amalgama entraña nada menos que 18 periódicos, todos ellos de la Corte, sin contar ninguno de provincias.

Hélos aquí:

El Siglo; órgano del general Martínez Campos.

dijo el señor Faug, arrojando desdeñosamente á un lado la tarjeta y el diario.

—Mi nombre, dijo el señor expresándose con la mayor moderacion, es Browlow; permítidme á mi vez que pregunte el nombre del magistrado que, protegido por la ley, insulta gratuitamente, y sin provocacion á un hombre respetable.

Y al mismo tiempo el señor Browlow buscaba con los ojos en la sala, alguno que respondiese á su pregunta.

—Oficial de policía, dijo el señor Faug ¿de qué se acusa á este individuo?

—No se le acusa de nada, señor magistrado, respondió el oficial; comparece como querellante contra ese muchacho, señor magistrado.

Este le sabia perfectamente; pero era un medio que empleaba para inquietar y molestar impunemente á las gentes.

—Comparece contra ese muchacho? dijo Faug mirando desdeñosamente á Browlow de los pies á la cabeza. Haced que preste juramento.

Antes de prestar juramento, tengo que decir una palabra, dijo Browlow; y es que á no verlo, jamás hubiera podido creer...

La Gaceta Universal; centralista.

La Iberia; fusionista, y el representante autorizado del Sr. Sagasta.

El Constitucional; su nombre lo indica. Director y propietario señor Arroyo.

El Correo; fusionista, órgano del señor Ferreras.

Eco Nacional; Izquierdista, redibe las inspiraciones del señor ministro de Fomento.

Las Novedades; izquierdista, amigo del ministro de Gracia y Justicia.

El Imparcial; izquierdista, órgano del señor Gasset.

El Eco de Madrid; fusionista.

La Alianza; partidario de la conciliacion.

El Progreso; defensor de la solucion de la izquierda y amigo del señor Márton.

El Diario de la Tarde; tiene la misma significacion política que *El Progreso*.

La Izquierda Dinástica; fundado y dirigido por el señor Fiori.

El Adelante; izquierdista.

La Reforma. Su primer número se publicó anoche, aun cuando no lo hemos recibido. Sabemos que es un periódico izquierdista, que proclama la Constitucion de 1869 y que se supone recibe las inspiraciones del señor ministro de la Guerra.

La Libertad; izquierdista, sucesor de *El Norte*, que era el órgano del ministro de la Gobernacion.

La Correspondencia Militar; defensor de los proyectos del ministro de la Guerra.

El Pabellon Nacional; fusionista.

Si con diez y ocho periódicos en Madrid, aparte de los de provincias, no resulta bien defendido el gobierno, habrá de convenir (dice *El Liberal*) en que su política es indefendible.

Y nosotros añadimos: Si esos 18 periódicos hubieran de estar subvencionados por el Estado, como en algun tiempo estaban los diarios situacioneros, á buen precio iba á costar al país el gobierno de los conciliados.

Las razas latinas, segun Victor Hugo.

Un diario inglés publica la relacion de una entrevista celebrada por uno de sus redactores con Victor Hugo, en que éste fué consultado sobre diversas cuestiones de actualidad y algunas del porvenir. El gran poeta arregló la Europa futura á su gusto, señalando á Francia como era natural en quien llamó á Paris el cerebro de Europa, el puesto preponderante.

Sobre el porvenir de las razas latinas, decia Victor Hugo:

«Creo que á principios del siglo XX, esto es, dentro de veinte ó treinta años, Francia, Italia y España constituirán una vasta república, que podrá llamarse los Estados Unidos del Sur. Francia predominará, seguirán Italia y España, y estos países atraerán á las islas de Grecia. Estas cuatro naciones serán dueñas del Mediterráneo y de una parte considerable del Norte de Africa, y entonces Inglaterra sentirá la necesidad de unirse al grupo de naciones estrechamente aliadas. La monarquía inglesa durará veinte ó quizás treinta años, pero eventualmente tendrá que adherirse á la gran república europea.

—Por lo visto no notais signos de decadencia en las razas latinas.

—Absolutamente ninguno. Su vitalidad y energía son mayores que nunca. Por

—Callad, señor mio; dijo Faug con tono imperativo.

—No, señor; respondió Browlow.

—Callaos al instante, dijo Faug; ú os arrojo de la audiencia. Sois un insolente, un impertinente en atreveros á replicar á un magistrado.

—Cómo! exclamó Browlow, rojo de cólera.

—Haced que preste juramento ese hombre, dijo Faug al oficial. No oiré una palabra más.

Que preste juramento.

La indignacion de Browlow habia llegado al colmo; pero reflexionó que dejándola estallar podia perjudicar á Oliverio; se contuvo, pues, y consistió en prestar juramento.

—Ahora, dijo Faug, de qué se acusa á ese niño? Qué teneis que decir?

—Estaba yo en el mostrador de una librería... principió á decir Browlow.

—Callaos, señor mio! dijo Faug. Agente de policía ¿dónde está el agente? que preste juramento. De qué se trata, agente?

(Continuará.)

desgracia, Francia atraviesa al presente por una situación crítica: pero todo se arreglará, y ha de levantarse más potente que nunca. Ella ha sido, es y será el centro de la civilización, y como tal, no abriga temor alguno respecto de su porvenir.

—¿Cuál creéis que será la misión de los Estados Unidos de América, de la Australia, Nueva Zelanda, etc.?

—Progresar y acelerar los actos revolucionarios que han de conducir a la constitución de la gran república general. La obra de esos pueblos consistirá en tener siempre presentes los grandes objetivos de la vieja civilización.

Respecto de las cuestiones de actualidad, que por la prosaicas se prestan poco a los juicios de poeta, Víctor Hugo las resuelve haciendo que el criterio de Inglaterra y de las demás naciones se amolde a la «idea republicana francesa.»

Lo cual, como se vé, revela en Víctor Hugo el colmo del patriotismo.

Pero ese patriotismo es tan exagerado, que aparte de otras consideraciones él solo basta para desautorizar por completo los vaticinios del célebre poeta.

Siberia trasformada.

En Siberia, eterna llanura cubierta de una considerable cantidad de nieve durante ocho ó diez meses del año; cuya tierra permanece siempre helada a cierta profundidad, aun en los breves días del estío, cuando el sol llega a hacerse insoportable por su larga permanencia sobre el horizonte, cuando apenas hay noche y cuando la atmósfera se cubre de innumerables mosquitos, como en los países intertropicales y la superficie terrestre (de apretada yerba; en aquellas extrañas estepas, desamparadas de árboles, y, por lo tanto, sin leñas acaba de descubrirse unas importantísimas minas de carbón de piedra.

La situación de este yacimiento de carbón fosil está en los alrededores de Verkopansk (provincia de Jakutsk).

Pero aun tiene otro doble interés tan notable hallazgo, pues facilita la explotación de unas minas próximas de plata, muy abundantes por cierto, y que no podían utilizarse desde 1840, fecha de su descubrimiento, por falta de combustible.

El Norte de Asia, que antes era el desierto blanco, ó sea la triste etapa de los desdichados rusos que se colocaban fuera de la ley, empezará desde esta fecha su campaña industrial, y es seguro que, venciendo dificultades, y luchando contra la ingrata situación de aquella desoladora tumba de los pueblos asiáticos, como la llaman los tartaros, llegará a ser un país, sino alegre y rico como los meridionales, cuando menos, próspero y feliz en comparación de lo que es en la actualidad.

Este es el resultado del trabajo, mediante el cual muchos pueblos, sin vida propia, han llegado a ser los primeros de la tierra.

Como consecuencia, ¿qué llegarán a ser los otros países más meridionales, cuya tierra es pródiga y cuyos hijos poseen notable ingenio, si se ocuparan con ahínco en sus verdaderos intereses?

Gacetillas.

En un colega local leemos con satisfacción lo siguiente:

«Ayer se vió en juicio oral una causa sobre violación de embargo que el Ministerio Fiscal había calificado de desobediencia a la autoridad, pudiendo pena para el procesado.»

La defensa estaba a cargo del joven abogado D. Ignacio Mena que a los 20 años era ya licenciado en derecho y que ayer se sentaba por primera vez en la tribuna, a los 21 escasamente cumplidos. Verificada la prueba testifical, siendo reahzada con gran aplomo y habilidad por el letrado defensor, al Ministerio Fiscal, en vista de los nuevos datos suministrados por los testigos, modificó sus conclusiones y solicitó la absolución del procesado, imponiéndose las costas de oficio.

Se extendió después en consideraciones para demostrar la inculpabilidad del procesado, y la defensa hizo suyas en todas sus partes las palabras del Ministerio Fiscal.

Felicitemos al Sr. Mena, hijo de nuestro querido amigo D. Juan, por la manera notable con que ha inaugurado su honrosa profesión.»

Por nuestra parte felicitamos también cordialmente a nuestro amigo Sr. Mena, y si antes no lo hemos hecho débese únicamente a que las relaciones que con él nos unen, nos impidieron tomar la iniciativa en esos elogios, por más que justos y bien merecidos.

El artículo que sobre «la vida moderna» aparece en la primera plana de este número, ha visto la luz en La semana católica, excelente publicación semanal cuya lectura, sin titubear, recomendamos. Además de los notables trabajos que llenan su sección doctrinal, publica abundantes noticias en tres secciones que enca-

beza respectivamente con las palabras *Roma, España, Extranjero.*

Suscribese a esta revista en Madrid, Villanueva. 5-bajo, siendo el precio de suscripción 3 pesetas por un año y 5 por semestre.

Llamamos la atención de los lectores hacia el anuncio titulado Pérdida, que aparece en el lugar correspondiente de este número.

Después de pasar unos días en Pamplona, su pueblo natal, hoy saldrá para Sigüenza el ilustrado Sacerdote D. Rafael Itúrvide, Provisor de aquella diócesis.

Se ha dado cuenta al Juzgado correspondiente de un escándalo que promovieron varios sujetos en una casa de la calle de los Descalzos.

Una mujer de Olite dió a luz hace pocos días en un solo parto dos niños y una niña. Esta ha fallecido; los dos gemelos y la madre se nos dice que continúan en estado satisfactorio.

A un sujeto que se le reconvinó hace algun tiempo para que arreglara una cañería de una de las casas de la calle de Santo-Andía, se le ha dado cuatro días de término para que lo haga y de no hacerlo en el tiempo indicado, se le impondrá la multa correspondiente.

Dice un colega de Bilbao:

«Está llamando sobre manera la atención del público el silencio de la Comisión que pasó a la corte a gestionar el favorable y pronto despacho de las ordenanzas de construcción: puesto que según se nos dice no se ha recibido aun despacho alguno que dé cuenta del informe que era de emitir el sábado la Junta Consultiva de Caminos, Canales, y puertos.»

También se supone que sea favorable según se dijo anteriormente y que la Comisión regresará un día de estos, la que comunicará verbalmente el resultado.»

El gobernador civil de Madrid ha comunicado a los agentes de policía que pongan especial cuidado en atender cuantas reclamaciones se les hagan por medio de la prensa.

Dice el «Diario de San Sebastian.»

«Sabemos que están haciendo en esta ciudad algunas mujeres una activa propaganda para reclutar muchachas jóvenes. Según nos han informado, se preste de hallarlas colocación en Burdeos, las conducen a dicho punto y desde allí a Ultramar los agentes que para este fin están dispuestos.»

Parece que el lunes próximo van a salir varias jóvenes de esta ciudad para Burdeos, con el fin que dejamos indicado, en tal caso bueno sería, por quien corresponda, que se vigilara en la estación ó punto de salida a las citadas jóvenes, a fin de poner un remedio a este mal y averiguar quiénes se dedican a tan odioso tráfico.»

Son horrosas las consecuencias que ha traído tras sí el último temporal. En la costa de Castellón a Benicassim han aparecido ya 18 cadáveres, y se cree lleguen a 70 los ahogados. Solo de Peniscola faltan ocho parejas del *Bou*, que tripulaban 40 marineros, y se sabe ya, positivamente, que se han perdido tres de ellas con sus tripulantes. Un cargamento de cajas de naranjas fué arrastrado por el mar.

Un hermano del jefe de los conservadores ingleses, lord Northcote, se ha convertido al catolicismo.

Era pastor protestante.

Dicen de San Sebastian.

«A causa del temporal que empezó a reinar en estas costas desde el sábado al anochecer, se refugiaron en la Concha, lo mismo que en Pasajes y Socoa, todos los vapores de la escuadrilla de pesca franco-españoles.»

Los vapores de las empresas pesqueras de Archacachon y Burdeos, que se encontraban en las alturas de Capbreton y Cabo Conoix, en lugar de arribar a Biarritz ó Socoa, dieron proa al temporal, embistiendo mar a dentro, y después de muchos trabajos arribaron felizmente a Archacachon.

Estadística triste.

Segun datos oficiales, resulta que en el transcurso de medio siglo han ocurrido en Europa más de 500 explosiones de gas en las minas, causando la muerte de 4.600 obreros. Las principales han tenido lugar en Inglaterra, Escocia y Alemania.

Entre las más memorables explosiones, se recuerdan con pesadumbre, por sus desastrosos efectos, las siguientes: en 1855, en Walsend, cerca de Newcastle, que causó 129 víctimas; en 1857, en Lundhill (Yorkshire), 179; en 1860, en Risca (país de Gales), 150; en 1862, en Hartley, 204; 1866, en Oaks (Yorkshire), 461; en 1868, en Plamen (Sajonia), 396; en 1869, en Burgk (Sajonia), 276; en 1876, en la mina de Jabin (Alto Loira), 176; en 1877, en Biantyre (Escocia); 207; en 1878, en Woodfit, 255; en 1878, en Aborcano (Montmouthshire), 264; en 1879, en Franmeries (Bélgica), 126; en 1880, en Risca, 110, y en Secham, cerca de Sunderland 195.

Es de notar que la perfección que van alcanzando los sistemas de iluminación de las minas, hacen más raros estos siniestros, siendo Inglaterra y los Estados Unidos americanos los países donde con más empeño se procura hallar un me-

dio de iluminación que ofrezca garantías de seguridad para la vida de los operarios.

El sábado fué robado entre once y doce de la noche el estanco de la ciudad de Olite situado en uno de los puntos más céntricos de la localidad.

Los ladrones que hasta ahora no han sido habidos, se llevaron siete duros en calderilla, otros tantos en plata y cerillas y cajas de tabaco.

Un cajón se ha encontrado en una era próxima a la ciudad.

Cultos religiosos.

Miércoles: San Nemesio mr.

Témpora.—Ayuno.

En San Saturnino: CUARENTA HORAS; se expone S. D. M. a las tres y media y se reserva a las cinco y media.

Mercados.

	Doble decálitro.	Robo.
Trigo	3'54 pesetas	19'92 rs.
Avena	1'51 »	9'21 »
Maíz	2'62 »	14'75 »

Trigo vendido 20 dobles decálitros equivalentes a 14 robos 3 almudes.

Anuncios preferentes.

El Cirujano Dentista,

D. Mariano Rubio, sigue ofreciendo al público sus servicios en la Plaza de la Constitución 28.—2.º

Los domingos de 10 a 12 de la mañana son gratis las operaciones.

LA VASCO-NAVARRA SOCIEDAD DE QUINTAS.

Redimirá del servicio militar a los mozos que entreguen 3.000 reales antes del día 25 del corriente mes.

Pamplona 1.º de Diciembre de 1885.—El Director, Antonio Ercilla. Calle de Estafeta, número 64.

Sociedad de quintas

titulada

LA POSITIVA.

Esta nueva Sociedad establecida en la Calle de Navarrería núm. 29 y 31 se compromete a librar del servicio Militar activo por medio de sustitutos licenciados del Ejército ó de la clase de paisanos libres de quintas, ó bien redimiéndolos a metálico, a todos los mozos del próximo reemplazo de 1884 por la cantidad de tres mil ochocientos reales vellón; devolviendo a los que queden en situación de Reclutas ó Reserva mil reales y con las condiciones que expresa el Reglamento repartido por todos los pueblos de la provincia.

El plazo para hacer el depósito en el Crédito Navarro espirará el día 28 del actual.

Pamplona 10 de Diciembre de 1883.

Filomeno Cia.

PÉRDIDA.

A la persona que hubiere encontrado dos décimos del número 8.220 de la Lotería de Navidad, se le suplica se sirva presentarlos en la Administración de este periódico, donde se le gratificará.

Se advierte que ya se han tomado las medidas oportunas para que nadie que no sea el dueño que los ha perdido, pueda cobrar la cantidad con que la suerte pudiere favorecer a dichos décimos de billete.

AVISO.

Todos los acreedores de Doña Micaela Zuazu, viuda de Berástegui; se servirán presentar en el

término de 20 días sus documentos de crédito al que suscribe, Zapatería 52, con objeto de tomar nota para hacerlos constar en el inventario que los testamentarios estamos formando.

Pamplona 13 de Diciembre de 1885.—Fermín Roncal.

TESORO DE LA BOCA.

El más superior de todos los dentífricos conocidos según testimonio de infinitas personas cuyos certificados, publica diariamente la prensa de Madrid y provincias.

Usado como preservativo de las enfermedades de la boca dura un frasco 4 meses.

Para los dolores de muelas no tiene rival. Usase con preferencia por las Reales personas, y con gran éxito en todos los pueblos de España, a 6 reales frasco. Su autor, Velazquez, farmacéutico Medina del Campo. En Pamplona, farmacia y droguería de Blasco, Zapatería 22. Sangüesa, farmacia de Galilea.

MARMOLEJO.

Premios: Diploma de Honor y medallas,

Aguas gaseosas

bicarbonadas—sódicas.

Sin rival para la curación de las dispepsias, catarros del estómago, vaxicales é intestinales, bilis, gastralgia, congestión é inflamación del hígado, cólicos nefríticos y hepáticos, cálculos y arenillas, desarreglos menstruales, diabetes sacarina, anemias, clorosis y otras enfermedades del estómago, hígado, bazo, riñones y vías urinarias.

Temporada oficial de 1.º de Abril a 15 de Junio y de 1.º de Setiembre a 30 de Noviembre.

En botellas, se venden estas aguas en las principales farmacias a 3, 4 y 5 rs. y por cajas pidiéndolas al administrador en marmolejo ó a la dirección, Serrano, 35, Madrid.

Depósito en Pamplona.—Farmacia de Aramburu.

En Mendavia: Saenz Leza.

Depósito en Tafalla, farmacia de la viuda de Echarrí.

¡Un triunfo más!!

La Compañía Fabril «SINGER» establecida en la calle de Mercaderes número 16; tiene la satisfacción de hacer público, que la más alta recompensa DIPLOMA DE HONOR concedida en la Exposición de AMSTERDAM, acaba de ser adjudicada a sus máquinas para coser.

Este nuevo é importante triunfo, viene a justificar una vez más el preeminente concepto de que gozan sus célebres máquinas en todas partes.

Se venden a plazos de 10 reales semanales.

DESCUENTO AL CONTADO.

SUCURSAL EN PAMPLONA.

16.—Calle de Mercaderes.—16.

El telegrafo.

Madrid 18, 8,45 n.

Pamplona 18, 9,35 n.

4 por 100 amortizable.	75'00
4 por 100 perpétuo	87'55
Billetes hipotecarios de Cuba.	90 70
Banco de España.	262 50

En el Congreso han sido elegidas las secciones resultando derrotados los candidatos izquierdistas.

El Consejo trató de la cuestión política, guardando reserva.

Témese crisis.

El Corresponsal.

Imp. de R. Velandia.

SECCION DE ANUNCIOS.

LA UNION Y EL FÉNIX ESPAÑOL.

COMPañÍA DE SEGUROS  CONTRA INCENDIOS

PRIMA VIDA.

SUB-DIRECTOR EN NAVARRA MIGUEL ORMAECHEA, MERCADERES 13 PRINCIPAL. PAMPLONA.

Esta gran Compañía nacional, cuyo capital de CUARENTA Y OCHO MILLONES, no nominales, sino EFECTIVOS, es superior al de las demás compañías que operan en España, asegura contra el INCENDIO, RAYO y EXPLOSION mediante una módica prima y que no varía mientras dura el seguro.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que ha sabido inspirar al público en los 18 años que cuenta de existencia, durante los cuales ha satisfecho la importante suma de SETENTA Y OCHO MILLONES, QUINIENTOS CUARENTA Y CUATRO MIL NOVENTA Y CUATRO REALES TREINTA Y SEIS CENTIMOS, segun se demuestra en las relaciones impresas que anualmente se publican.

Dirigirse para cuantos datos se deseen para la aseguracion y demás al Sub-director

MIGUEL ORMAECHEA,

MERCADERES, 13, PRINCIPAL. — PAMPLONA.

FABRICA DE NAIPES

Y LITOGRAFÍA

DE

J. DONATO CUMIA

Naipes de todas clases.--Precios desde 8 á 30 rs. docena.

Perfeccion y economía en toda clase de trabajos litográficos, en negro y colores.

Gran establecimiento

DE

ARBORICULTURA Y FLORICULTURA

en los Campos Eliseos de Lérida.

Propietario, D. FRANCISCO VIDAL Y CODINA.

Jardinero Director, D. JUAN CAZENEUVE.

Abundante y variado surtido de árboles frutales, especialidades de varias comarcas de España y del Extranjero.

Arboles para paseos, carreteras y repoblacion de montes en grandes cantidades.

Abetos, Cedros, Cipreses, Pinos, Thuyas y otras coníferas.

Magnolias, Castaños de Indias, Tulipaneros, etc.

Camelias, Azaleas, Rhododendrons, Dracenas, Ficus y otras clases para adornos de salones y patios.

Arbustos y plantas de flores para jardines.

Magnífica coleccion de 500 variedades de rosales, los más superiores y nuevamente conocidos.

Eucaliptus propios para diferentes clases de terrenos y climas.

58 variedades de fresas.

Vides de castas superiores del pais, en grandes cantidades.

Vides americanas resistentes á la filoxera.

Precios económicos.

Trasporte en tarifa especial por todas las líneas férreas de España.

Representante en Pamplona, D. Alberto Salinas,
San Anton, 23—3.